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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：10/26～10/30 

 

・10/26(月) 

 GoTo キャンペーン、温室効果ガス、核兵器禁止条約、ペンス副大統領の側近に新型コロナ陽性判明、オスプレ

イが護衛艦“かが”に着艦、新疆ウイグル自治区で新型コロナウィルス感染拡大などについて報じられました。

これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見ら

れませんでした。なお、温室効果ガスおよび核兵器禁止条約については検証者の所感を記しました。 

 

・10/27(火) 

 案里被告の保釈決定、携帯料金、年末年始の休業、緊急避妊薬、アメリカ大統領選挙、香港からアメリカに亡

命求め駆け込み、尖閣諸島問題、国会で代表質問始まるなどについて報じられました。これら例示したトピック

について放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、年末年始の休業および緊急避妊薬については放送法

の観点から問題と考えられる点が見られました。なお、案里被告の保釈決定については検証者の所感を記しまし

た。 

 

・10/28(水) 

 国会論戦、コロナ対策と入国制限、アメリカで警察官が黒人男性を射殺、携帯料金などについて報じられまし

た。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、国会論戦については他

の放送日も注視すべきものでした。なお、国会論戦については検証者の所感を記しました。 

 

・10/29(木) 

 広がる副業解禁、日本学術会議、アメリカ大統領選挙、少年法の改正要項などについて報じられました。これ

ら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、広がる副業解禁、日本学術会議

およびアメリカ大統領選挙については放送法の観点から問題と考えられる点が見られました。また、広がる副業

解禁および日本学術会議については検証者の所感を記しました。 

 

・10/30(金) 

 アメリカ大統領選挙、GoTo トラベルなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第

四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 26 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo キャンペーン、温室効果ガス、核兵器禁止条約 

ペンス副大統領の側近に新型コロナ陽性判明、オスプレイが護衛艦“かが”に着艦 

新疆ウイグル自治区で新型コロナウィルス感染拡大 

報道トピック一覧 

・GoTo キャンペーン 

・劇場版『鬼滅の刃』興行収入 100 億円突破 

・温室効果ガス 

・核兵器禁止条約 

・群馬県内で逮捕されたベトナム人に子豚窃盗への関与の可能性 

・ペンス副大統領の側近に新型コロナ陽性判明 

・兵庫県警が逃げた警察犬を創作中 

・自転車でのあおり運転に改正道交法が初適用 

・オスプレイが護衛艦“かが”に着艦 

・スポーツ報道 

・新疆ウイグル自治区で新型コロナウィルス感染拡大 

・子ヤギ「ポニョ」が千葉県警で特殊詐欺の撲滅大使に 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo キャンペーン：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて、この週末、お出かけになったという方も多くいらっしゃるかと思いますが、GoTo

トラベルに GoTo 商店街と各地に賑わいが戻ってきています、一方で旅行クラスタと思われるケースがでてきて

いるんですね、感染者が相次いだあるバスツアーの関係者が現場の実態、そして感染への不安を語りました。」

とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「今日から、東京杉並区の商店街で始まったハロウィンのイベント、子どもたちにお菓子の配布などを行い

ます。このイベントは商店街で行われるイベントなどに対し、最大 300 万円が支給される GoTo 商店街事業で行

われているもの、東京では初となります。」 

比留間健（佼成回通り商店街会長）「商店街を盛り上げていこうというきっかけになったと思います。」 

ナレ「GoTo 事業の効果もありかつての賑わいを取り戻しつつある商店街や観光地" 

"今日、消臭された臨時国会で所信表明演説に臨んだ菅総理は。」 

菅義偉（首相）「GoTo キャンペーンにより、旅行、飲食、演劇やコンサート、商店街等のイベントを応援します。

これまで延 2500 万人以上の方々が宿泊し、感染が判明したのは数十名です。」 

ナレ「今後もキャンペーンを通じ、観光地や商店街などを支援していく方針を示しました。" 
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"しかし現場からはこんな声も。」 

添乗員 A さん「『絶対、いずれクラスターが出るだろう』とみんな言っていました。」 

ナレ「読売旅行でツアーの添乗員をする A さん、GoTo トラベルキャンペーンを利用し北海道を周遊する読売旅

行のバスツアーで今月中旬、クラスターが発生した可能性があるのです、ツアーのあと、参加者と乗務員の 41

人の内 14 人の陽性が確認されました。なぜ感染は拡大したのでしょうか。」 

A さん「あるにはあるんですよ、健康チェックシートというのが。」 

ナレ「読売旅行が問題があったと説明するのがこの健康チェックシートです、ツアーの参加者全員に記入を求め

ているもので、今回は関西の空港を出発した参加者たちが北海道の新千歳空港に到着した際に添乗員が改修をし

ました。ところが、」 

読売旅行の発表「添乗員が見落としていました。」 

ナレ「参加者の一人が咳や喉の痛みなどの欄にハイとチェックを入れていたのを添乗員が見落としていたという

のです。A さんは今回の添乗員の落ち度を認めた上で。」 

A さん「すごく慌ただしい中で千歳空港に到着した全国から来る人の紙をみんないっぺんに渡してくる。それを

全部がいちいち見ながらやっていくっていうのは非常に厳しい感じ、チェックシートにまさか『はい』があると

は思っていないというのが正直なところ。」 

ナレ「読売旅行は保健所からの問い合わせを受けて、初めてチェックシートに『はい』の申告があったことを確

認したと言います。感染が起きたのと同じツアーの添乗員をしたことがあるという A さん。参加者の人数にも疑

問を感じているといいます。」 

A さん「集め過ぎです、正直集め過ぎですよ、絶対これはクラスターが出るだろうと（添乗員）みんなが言って

いました。」 

ナレ「今回、感染が確認されたツアーではバスの座席数 49 に対して参加者 38 人と、添乗員 1 人の 39 人が座っ

ていました。同じツアーで復数のバスが一緒に移動することから観光地やレストランでは密になりやすいと A さ

んは話します。」 

A さん「遊覧船に載ったりとかロープウェイに乗ったりとか、食事場所が同じレストランだったりすると密にな

るような場面がたくさんあるんですよ。正直言うとやっぱり半分くらいがいいです 25 人ぐらいまでが。」 

ナレ「読売旅行は密について。」 

読売旅行「バスについてはガイドラインに沿っている、また、ホテルやレストランは感染防止策をとっていると

ころを選んで連れて行っている。」 

ナレ「読売旅行は健康チェックシートのダブルチェック体制などを含め、感染防止の取り組みを徹底していくと

しています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 330 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・温室効果ガス：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて、続いてのニュースに参ります、今日臨時国会が招集されました。菅総理が所信表明

演説の中で、こちら、温室効果ガスの排出を 2050 年までに実質 0 にすると表明したのです、安倍政権がこれま

ではっきりさせてこなかった期限ですよね、それを 2015 年までとはっきりとさせた、明確にしたわけです、失
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礼しました 2050 年までとはっきりしたんです。ただ、これまで残りあと 30 年ということになります、果たして

どのように実現させていくんでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられ

た。 

"ナレ「今日、所信表明演説に臨んだ、菅総理大臣。」 

菅義偉（首相）「我が国は 2050 年までに温室効果ガスの排出を全体としてゼロにする、脱炭素社会の実現を目指

すことをここに宣言致します。」" 

"ナレ「これは二酸化炭素などの温室効果ガスの排出量と森林などで吸収される量を同じにすることを意味してい

ます。差し引きゼロというわけです、ではなぜ、50 年までにゼロにする必要があるので y 装花、背景にあるのは

温暖化が齎す地球環境への深刻な影響です。環境省が作った 2100 年の夏の天気予報、」 

環境省映像「今日は全国の気温を観測しているおよそ 900 箇所のうち 140 箇所で 40 度を超える激暑となりまし

た。」 

ナレ「このまま温暖化対策をしなければ 2100 年には 2000 年頃に比べ平均気温が 4.8 度上昇すると言われていま

す。更に、近年台風被害が相次いでいますが、温暖化するとスーパー台風と言われる最強台風が日本に上陸する

回数が増えるとの予測があります、これら温暖化の影響を避けるためパリ協定では気温上昇を産業革命以前に比

べて 1.5 度に抑える目標を掲げました。これを実現するには 50 年までに世界全体の温室効果ガスの排出をゼロ

にする必要があるのです、民間企業には政府に先行する形で動き出しています、流通大手イオンでは太陽光発電

の導入などを進め 50 年までに排出ゼロに向けて既に動いています。」" 

鈴木隆博（イオン、環境・社会貢献部部長）「約 2 万店舗のですね事業展開をしておりまして、そこの消費電力

というのが日本の約 1％に相当している、多くのエネルギーを使い、そして CO2 を排出している企業として、ま

ずこれを減らしていくことは、これは当然企業の責任だろう、と。」 

"ナレ「さらに目標を前倒しし、25 年までに排出ゼロを目指す企業もあります。」 

平木場大器（報告）「私が着ているこの T シャツとショートパンツ、どちらも環境への負荷が少ない方法で作ら

れているんです。」 

ナレ「アウトドア用品大手のパタゴニア、こちらの衣類の原料となるコットンは二酸化炭素を効率よく土壌に吸

収する農法で作られていると言います。」 

パタゴニア HP より「雨が降っても水は流出せず、耐乾性があり雑草も抑制する、少しずつ進めることができる、

液肥ではなくコンポストを使い、適して被覆作物を把握して、土地を休館させない。今世界で起きている革命だ。」 

ナレ「パタゴニアではこうした取り組みを進め 2025 年までに供給網を含む事業全体で二酸化炭素の排出を 2025

年までに実質ゼロにしていくと言います。」 

篠健司（パタゴニア日本支社）「農業分野の世界中の二酸化炭素の排出量におけるその比率っていうのは大体 25％

というように言われています。炭素をより多くを土壌に固定するような農業を推進することによって地球温暖

化・気候変動の解決策にしていこう。」 

ナレ「また、一部の衣類のタグにこんなメッセージを。""VOTE THE ASSHOLES OUT""、クソ野郎を落選させ

ろ、という過激な言葉。二酸化炭素を多く排出させる従来型の政策を進めていく政治家を指していると言いま

す。」 

篠健司「未来の地球、今の世代、これからの世代の地球を守っていくそういった政策を進めていただけるような
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政治家を選ぼう、そういったメッセージになります。」" 

"ナレ「梶山経産大臣は 2050 年に実質ゼロを目指すために水素や洋上風力など次世代エネルギーの普及に向けた

実行計画を年内にまとめる考えを示しました。一方、菅総理は。」 

菅義偉「再生可能エネルギーを最大限導入するとともに、安全最優先で原子力政策を進めることで安定的なエネ

ルギー供給を確立します。」 

ナレ「政府は再生可能エネルギーに加え、原発の活用も進める方針です。" 

2000 年代に入り温室効果ガスを毎年 12 億から 14 億排出してきた日本、目標達成には大きな変革が求められて

います。」 

飯田哲也（環境エネルギー政策研究所所長）「やはり根っこのところでは原発と石炭を中心に考えるというとこ

ろがまだ、抜けていないような、まぁそういうふうな気が致しました。再生可能エネルギーや自動車交通も含め

たインフラを本当に CO2 排出ゼロに根こそぎ見直すようなそういう施策の体系というものを作っていくという

ことが必要。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「菅総理、温室効果ガスの排出を 2050 年までにゼロ、これまで明言されてこなかった時期については

っきり仰った、そういった意味では踏み込んだと言えますけれどもこの背景にはどういう事があるんですか。」 

星浩「まぁ政府側を取材してみますと、どうやら政権の中の力関係が変わったと言いますね、安倍政権では経産

省政権と言われてましてね、今井秘書官を含めて経産省とか電力会社の影響が強かったんですが、菅政権になっ

てどうやら外務省・環境省の発言力が大きくなった、これがこの 2050 年につながったということのようです、

えぇ今日あの菅さんがきちっと明確に宣言したことによってこれは国際公約になるわけですね、まぁ公約として

はちょっと遅い、日本としては宣言なんですけれども、ですからこの公約に向けてきとっとした工程表、タイム

スケジュールを作っていく必要があると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 458 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・核兵器禁止条約：特に問題は見られなかった。 

 村瀬キャスターの「こちら、原爆投下の 2 年後、広島の学生が核の廃絶を求めて行った署名活動に使われた紙

です、原爆を経験した人たちが撒いてきたこうした小さな種がついに実を結びました、核兵器を違法なものとみ

なす、核兵器禁止条約が来年 1 月に発行することが決まりました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよ

うな VTR が取り上げられた。 

"ナレ「設置されたボードに浮かび上がった 88 の文字、一昨日決まった核兵器禁止条約発効までの日数を数える

ため長崎市が設置しました。」 

田神富久（長崎市長）「発効が確定するという大きな一里塚に私達は到達することができました。」 

ナレ「核兵器禁止条約は核兵器の開発、保有、使用などを全面的に禁じる初めての国際条約で 2017 年に採択し

ました。一昨日、ホンジュラスの批准を受けて、発効に必要な批准国 50 カ国に達し発効が決まりました。しか

し、実際には大きな課題が残っています。条約にはアメリカやロシア、中国などの核保有国は参加していません、

更に唯一の被爆国である日本、アメリカの核の傘に依存していることから不参加を決めています。"今日、加藤官

房長官は。」 
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加藤勝信（官房長官）「安全保障上の脅威に適切に対処しながら地道に現実的に核軍縮を前進させる道筋を追及

していくことが適切だと考えており、核兵器禁止条約は我が国のアプローチとは異なるものであることから署名

は行わない。」 

ナレ「安全保障上の脅威を理由に上げ、批准しないと説明しました。原爆を経験した人たちにとって彼岸である

核兵器禁止条約の発効。広島で生まれ育った堀田博之さんもその一人です。原爆が落ちたその日、中学生だった

堀田さんは朝礼のため校庭にいました。」 

堀田博之「西の山の向こうになんかピカッとした覚えがあるんです、あれおかしいな今夏の朝から稲光がすると

はなと思いました。」 

ナレ「原爆が炸裂した瞬間でした、堀田さんの自宅近くにあった道場には被爆した人たちが次々と運ばれてきま

した。」 

堀田博之「半分焼けただれたり、明くる日になるとガラスのパットしたところでウジが湧いたりね、まぁ水が飲

みたいっていう人が飲んで、血胸は死んでいったんですよね。」 

ナレ「そして終戦を迎えました。産まれて初めて感じた平和、この平和を守りたいと堀田さんは行動を起こしま

す。『一、私達は恐ろしい原子兵器の禁止を要求します』。平和投票と題した小さな紙、被爆から 2 年後中学の同

級生ら 5,6 人でわら半紙に 100 枚以上刷り、学校近くの農家を回って署名を求めました。しかし当時は GHQ の

統制下にあり署名を拒む人も多く、結局署名はどこにも提出できませんでした。」 

堀田博之「これに署名すれば沖縄送りになるんじゃないかという、あの、一般の人の思いがあって、なかなかと

れなかったです。でも勇気があったよね、こういうことをやったんだから。」 

ナレ「平和を求める草の根の声は各地で次第に高まってきました。8 月 6 日には多くの人が原爆慰霊碑に手を合

わせるようになり被爆者も立ち上がりました。」" 

"長崎の被爆者（1982 年国連軍縮総会、アメリカニューヨーク）「ノーモアヒロシマ、ノーモアナガサキ、ノーモ

アウォー。」 

ナレ「核兵器のない世界を、活動は大きな潮流となって世界を動かしたのです、核兵器禁止条約の全文にはこん

な言葉があります、『被爆者のもたらされた受け入れがたい苦しみと被害を心に留める』、核兵器禁止を求め堀田

さんたちが始めた小さな動きから 70 年、平和を求める声は核兵器禁止条約という形となり来年 1 月、ついに効

力を発します。条約に参加しない日本政府に対し日本政府は。」" 

堀田博之「強力にそういう側で推進して世界にアピールすることができれば、日本は。そういう物を持っていな

がら日本政府がそれを打ち出せないというのはいったいなんなのかという、まぁ僕帯の世代の責任ですよね、た

しかに。やり残しじゃダメだよね、歴史というのは。」 

 VTR を受けて、以下にスタジオでは朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"村瀬健介「この核兵器禁止条約、批准しているのはこちらの地図で、青色で記しました 50 の国と地域です、こ

の他にもですね批准までも進んでいないけれど条約に署名しているという国は 84 の国と地域に及んでいます。

しかし一方で、こちら、赤色で示しました核兵器保有国は今回の条約には加わっていないんです、さらにアメリ

カなどのいわゆる核の傘にあるヨーロッパの国々や北東アジアの日本や韓国などはこの条約に加わっていない

んです。」 

小川彩佳「核保有国や核の傘のもとにある国が参加していないわけですけれども、とはいえ、この条約が発効す
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ることで流石にこうした国々も無視できない流れができつつありますよね。」 

星浩「そうですね、かつてはその核保有国同士が交渉するというのが核軍縮だったんですけれども、中々進まな

いということでこの核禁条約がうごきだしたということが潮目を変えたんだと思いますね、これがついに発効ま

で至ったということで小さい国とか市民運動が核保有国を突き上げているという、そういう構図だと思います

ね。」 

小川彩佳「そしてなんと言ってもやはり日本の被爆者のみなさんが少しずつ積み上げてきた思いや行動がようや

くひとつの形となったこの条約ですよね。」 

星浩「日本としてはやっぱり被爆の経験をね、伝える責任があると思うんですよね、ですから今は核禁条約に関

しては何も行動はしていないんですけれどもどうやらこの締約国会議というのは一年以内に開かなくちゃいけ

ないというわけですけれども、このヒロシマ・ナガサキで開かれる場合、日本政府はこれを容認すると 0.5 歩く

らい踏み出した感じですね、それがさらにオブザーバーとしての参加、さらに署名ということになれば被爆者の

悲願もついには実現するというまぁ将来的な道筋が少し見えてきたかな、というところですかね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 511 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

  

 

・ペンス副大統領の側近に新型コロナ陽性判明：結論→特に問題なし 

 ペンス副大統領の側近に新型コロナの陽性が判明したことについて、VTR とともにナレーションによって「ア

メリカのペンス副大統領の側近ショート副大統領首席補佐官が新型コロナウィルス検査で陽性となりました、し

かしペンス副大統領は陰性だということで選挙活動を続行、民主党のバイデン候補は声明で『とんでもないこと

だ』とした上で『トランプ大統領は敗北の白旗を振り、ウィルスが消えることをただ願っているだけだ』と非難

しました。」と伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 28 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・オスプレイが護衛艦“かが”に着艦：結論→特に問題なし 

 オスプレイが海上自衛隊の護衛艦”かが”に着艦したことが VTR とともに、ナレーションによって「海上自衛隊

の護衛艦かがにアメリカ空軍のオスプレイが初めて着艦しました。自衛隊とアメリカ軍は今日から感染拡大以降

初めてとなる大規模な共同統合演習を開始、中国による海洋進出など地域情勢が緊迫化する中、日米の連携を確

認するものでおよそ 46000 人が参加します。演習は来月 5 日まで実施され、離党防衛などを想定した水陸両用演

習などを行う予定です。」と伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 38 秒で放送法上は特に見られなかった。  

 

・新疆ウイグル自治区で新型コロナウィルス感染拡大：結論→特に問題なし 

 小川キャスターによって「中国新疆ウイグル自治区での新型コロナウィルスの感染拡大について中国メディア

は感染拡大は気温の低下と関連しているとの専門家の分析を伝えました。新疆ウイグル自治区のカシュナル市で

は 24 日に 17 歳の女性の感染がわかり、翌日までに合わせて 138 人の感染が確認されました。全員が無症状だと

いうことです。中国メディアの取材に対し公衆衛生学の専門家は気温が下がるに連れ、ウィルスの活動が活発に



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

8/40 

なると指摘、今回の感染拡大は気温が下がったことと関連していると述べたとのことです。」とのことが伝えら

れた。 

 このトピックについて当てられた時間は 45 秒で放送法上は特に見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・温室効果ガス 

 スタジオで星キャスターが「まぁ政府側を取材してみますと、どうやら政権の中の力関係が変わったと言いま

すね、安倍政権では経産省政権と言われてましてね、今井秘書官を含めて経産省とか電力会社の影響が強かった

んですが、菅政権になってどうやら外務省・環境省の発言力が大きくなった、これがこの 2050 年につながった

ということのようです」とコメントしていた。 

 たしかに安倍政権では今井秘書官を始めとして官邸の要職の多くに経済産業省出身者が就いていたことから

経済産業省の影響が強い政権と言えるが、それに比べると菅政権で外務省や環境省の発言力が大きくなったとい

うことを示すような根拠が示されていなかった。単に経済産業省の影響力が落ちたことから所掌がバッティング

している外務省や環境省の発言力が相対的に大きくなったというだけの話なのかも知れないが、それならそう言

えばいいのであって、なんの根拠も示さずに「取材をしてみると～～どうやら外務省・環境省の発言力が大きく

なった」とコメントするのはいささか不誠実であろう。外務省や環境省の発言力が大きくなったということそれ

自体だけではなく、取材をした結果として掴んだそうした傾向を示す事実やその事実をどう解釈したのか視聴者

としては気になるところである。 

 

 

・核兵器禁止条約 

 今回の VTR では被爆者の声が中心に取り上げられていた。他方で、こうしたテーマで日本が国際社会の中で

積極的な役割を果たしていくということは、その分だけ日本が面倒なことや厄介事に巻き込まれていくという可

能性やリスクも高まるという意味では、原爆や核廃絶に思い入れの弱いあるいはない人にとっても、実際の日本

政府の行動や選択は無関係な問題ではないと言える。被爆者の声ばかり取り上げてスタジオで前のめりな論調を

展開するだけではなく、そうしたことへの思い入れの薄い人々も利害関係者になるのだから、そうした声も取り

上げる必要があるのではなかろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 27 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：案里被告の保釈決定、携帯料金、年末年始の休業、緊急避妊薬、アメリカ大統領選挙 

香港からアメリカに亡命求め駆け込み、尖閣諸島問題、国会で代表質問始まる 

報道トピック一覧 

・タワマン強盗を被害女性が語る 

・案里被告の保釈決定 

・携帯料金 

・電動キックスケーター 

・年末年始の休業 

・緊急避妊薬 

・アメリカ大統領選挙 

・澄和 Futturist 賞に高橋尚子さんら 

・月面の太陽光の当たる部分でも水分子が発見 

・香港からアメリカに亡命求め駆け込み 

・スポーツ報道 

・ANA が過去最大 5100 億円の赤字見通し 

・尖閣諸島問題 

・天気予報 

・国会で代表質問始まる 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・案里被告の保釈決定： 

 小川キャスターの「こちら、公職選挙法違反の罪に問われ、裁判が続いている参院議員の河井案里被告ですが、

先程およそ 130 日ぶりに拘留が説かれまして保釈されました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような

VTR が取り上げられていた。 

"岡田拓明（報告）「河井案里被告が保釈されました。河井案里被告が東京拘置所を出ます、6 月に逮捕されて以

来 4 ヶ月ぶりに拘留が解かれます。マスクを外し、一礼をしました。」 

ナレ「午後 9 時前、東京拘置所から保釈された参院議員の河井案里被告。タートルネック姿でマスクを取り、頭

を下げた後に弁護人らが用意した車に乗り込み、拘置所をあとにしました。案里被告は去年の参院選をめぐり、

夫で元法務大臣の河井克行被告とともに地元議員に現金を渡して買収した罪に問われています、2 人はともに無

罪を主張、克行被告が先月弁護人を全員解任したため、裁判は分けて行われています、案里被告の保釈を巡って

は弁護人が今月 16 日に 5 度目となる保釈請求をしていて東京地裁と東京高裁はいずれも保釈を認める決定をし

ました。保釈保証金は 1200 万円で現金で納付されています、保釈申請が認められた背景には案里被告が現金を

渡したとされる地元議員ら 5 人の証人尋問が終わったことに加え、弁護側が『保釈後も出廷すること』を明記し
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た上申書を裁判所に初めて提出したことがあると見られます。関係者によりますと、案里被告は今後、決められ

た住居で親族とともに過ごすということです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 139 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・携帯料金：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「次です、菅政権が掲げる携帯電話料金の引き下げ、肝煎りですがその実現に向けて総務省

がアクションプランという改革案を発表しました、三本の柱があります、それがこちら、わかりやすい料金、佼

成な競争、そして乗り換えを手軽に。今日はこの中で乗り換えに注目してみます。」とのコメントを受けて、以下

に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"武田良太（総務相）「格安スマホが存在するのにも関わらず、乗り換えの手続があまりにも複雑。」 

ナレ「今日発表された携帯料金の値下げに向けたアクションプランでは携帯電話会社の乗り換えの円滑化が謳わ

れています、これまで電話番号を変えずに乗り換える際、手数料として 3000 円がかかっていましたがこれを来

年度に原則無料とすることが盛り込まれています、また、メールアドレスについては同じ携帯用アドレスを利用

できる仕組みを検討しています。」" 

"街の声 A「良いな、と思います。そのアドレスが変わっちゃうと色んな所に登録しているので、その登録を全部

全部変えるのが面倒くさいなと思っていたんですよ。」 

街の声 B「もう使っていないからね、あまり必要性は感じないかな、みんな LINE ですね。」 

ナレ「更に乗り換えの際には契約者の情報が記録された SIM カードを差し替える必要がありますが、これがオン

ラインで切り替えられる eSIM の普及も促進します。乗り換えをしやすくすることで実際、携帯料金の値下げに

は繋がるのでしょうか。」" 

三上洋（IT ジャーナリスト）「今回のアクションプランは格安スマホなどを優遇することによってこの競争を促

進させようというのです、格安スマホのユーザーが増えれば、格安スマホ側には体力が付きますし、逆にそこか

ら流出してしまう大手三社にとってはプレッシャーになりますので、じゃあ安くしないといけないと思うように

なるはずです。」 

ナレ「総務省は乗り換えのメリットや手続についてわかり易く解説したサイトを年内に作るとしています。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「総務省が発表したアクションプランですけれども、これで本当に携帯電話料金が下がるのかというこ

とですよね。」 

山本恵里伽「そうですね、今回掲げられた三本の柱の一つがこの乗換を手軽に、というものだったんですね。今

現在、携帯の電話番号を引き継いだまま、新しい携帯会社に乗り換えると手数料が 3000 円かかります、それを

原則無料にする方針を発表したのです、そして乗り換えない理由としてメールアドレスが変わってしまうから、

という人が 20.3％を占めていたんですね、最近 LINE とかが増えてきていて。」 

小川彩佳「ねぇ、若い方は特にアプリでやり取りする方が多いかも知れないんですけれども、ちょっとピンとこ

ないかもしれないですね。」 

山本恵里伽「そうですね、キャリアメールというのは例えばドコモであればドコモでしか使えないメールアドレ

スというものがあるんですね、で、それを乗り換え後も使えるようにすることを検討することを発表した、まぁ
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ですのでドコモのメールアドレスが AU に乗り換えても使えるということを検討するように発表したのです。」 

小川彩佳「これ、そのまま使えてスムーズに乗り換えられるというのがいいことですよね。」 

山本恵里伽「そうですね、これによって乗り換えがスムーズになりますと競争が激化して大手三社の料金が下が

るのでは、という狙いがあるわけです、料金が下がることは非常にいいことですよね。」 

小川彩佳「そうですね。」 

山本恵里伽「で、携帯料金を下げる上でやはり公正な競争というのが必要だというのが必要だと総務省は強調し

ているのです、現段階で日本の携帯市場は大手三社、ドコモ、AU、そしてソフトバンクがおよそ 86％を占めて

いるんです、一方残りは格安スマホ会社が占めているわけなんですが、格安スマホ会社というのは自社回線を持

っていません。ということで大手三社から借りているのです。」 

小川彩佳「レンタルして回線を、そしてサービスを提供しているというわけなんですね。」 

山本恵里伽「その使用料を払っているわけなんですが、その使用料をですね、このように、変わりますか、3 年

間で 5 割減ですので半額にする検討を年度内に始めると発表したのです、これによって格安の会社も料金が下が

る可能性が出てきますよね。」" 

"小川彩佳「なるほど、こうした動きの中で今日、こんな事も出てきました、KDDI が提供する UQ モバイルです

けれども 20ギガバイトで 4000円以下でという大容量の新しいプランを導入する方針を固めたということなんで

すね、星さん、こうした総務省の動き、どうご覧になりますかね。」 

星浩「そうですね、携帯問題の全体状況はね、その菅総理のほうがとにかく早く下げろと、目に見えた値下げを

実現しろと、まぁ迫っているのに対して、大手三社がちょっとまってください、5G の問題もあるし、経営の中

身もあるっていうことなんですけれども、それで綱引きのあった中で総務省が割って入って今回のそのアクショ

ンプランを作ったという形なんですが、このアクションプランおそらくしばらく少しずつ下がってくると思うん

ですね。ですから菅総理が前に言っていた 4 割までの値下げというのはなかなか難しいという状況だと思います

ので、このアクションプランでどこまで下がってくるかというのが今後の課題だと思いますね。まぁいずれにし

ても利用者の利便というのが最大の課題ですからね、そこをうまくやってもらいたいと思いますよね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 350 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・年末年始の休業：結論→問題あり 

山本キャスターの「さてこちら、年末年始のカレンダーです、このお正月休みを来年の 1 月 11 日まで最大で

17 連休になるよう、西村大臣が先週、経済団体などに求める方針を示しました。ところが今週になってこれはあ

くまで選択肢の一つ、と火消しに走りました、一体何があったのでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱

記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「既に予定を立てていた人は肩を落としました。」 

街の声 A「ちょっと期待していた部分があったので、そこはちょっと残念かなと思いますね、旅行とかができた

ら良かったなと思ったんですけれども。」 

街の声 B「一回期待が上がってから落ちるとやっぱりがっかりしちゃいますね。」 

ナレ「年末年始に向けて先週突如提案された異例の長期休暇。来年の仕事始めが 1 月 4 日であることから帰省や

初詣などのイベントが短い間に集中し、混雑が懸念されていました。このため西村大臣は先週経済団体に 11 日
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までの長期休暇などの分散化を要請、最大で 17 連休になるのでは、との期待が広がりました、ところが昨日、

会見で、その趣旨はあくまで休みの分散化をお願いしたものである、として火消しに走りました。今日も。」 

西村康稔（経済再生相）「選択肢の一つとしてはそれもあるということで私は申し上げましたけれど、特に 1 月

の三ヶ日にいろんなことが集中しないような分散をお願いしたいという趣旨であります。」 

ナレ「他の閣僚からは修正するような発言が。」 

田村憲久（厚労相）「一律に 17 連休を産業界にお願いする、企業にお願いしようというような話ではございませ

んでして。」" 

"ナレ「教育現場での対応について萩生田文科大臣は。」 

萩生田光一（文科相）「西村大臣から相談があった段階で『学校はちょっと無理ですよ』ということを予め申し上

げておきました。」 

ナレ「冬休みの延長などを一律で求めない考えを示しました。ただ個別の教育委員会などが延長を判断すること

については否定しないとしています。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「西村大臣が打ち出したこの年末年始の休暇拡大については反発が強いようで、これについては星さん

独自の情報があるということですが。」 

星浩「まぁあの西村さんはね、安倍政権の時からややこう自分の所感外のことまで喋りすぎたという不満があっ

たんですけれども、今回やっぱりこの休みの問題って色々関係各省が多いんですよね、学校は文科省でしょ、そ

れから地方自治体は総務省、企業は経産省、それに根回しをしないまま一方的に打ち上げたっていうことに対し

てなんだという不満があるんですが、実はそれ以外もですね、ちょっと微妙な話があるんですよね。1 月という

のは実は通常国会いつ招集するか、場合によってはその招集時期に合わせて衆議院の解散、まぁ実際には解散の

可能性小さいと思いますけれども、政治判断を伴うんですね。」 

小川彩佳「そういう時期なんですね。」 

星浩「11 日まで休みとなると、解散の問題にも関わってくるので、自民党の中からはですね西村さんに対して『お

前いつからそんなに偉くなったんだ』という声も出ているくらいで、ちょっと西村さんやっぱりスタンドプレー

だったかな、ということでこの問題は立ち消えで一斉に冬休みは伸びるということはどうもなさそうな雲行きで

すね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 241 秒だった。 

 スタジオで星キャスターが「西村さんはね、安倍政権の時からややこう自分の所感外のことまで喋りすぎたと

いう不満があったんですけれども、今回やっぱりこの休みの問題って色々関係各省が多いんですよね、学校は文

科省でしょ、それから地方自治体は総務省、企業は経産省、それに根回しをしないまま一方的に打ち上げたって

いうことに対してなんだという不満がある」とコメントしていた。NEWS23 では西村康稔氏を「経済再生相」と

しか報じないので、忘れがちであるが西村康稔氏は他にも「全世代型社会保障改革担当大臣」や「新型コロナウ

ィルス感染症対策担当大臣」も兼任している。 

 そもそも新型コロナ対策というのは一見すると厚生労働省が所掌であるように感じられるが、それを厚生労働

大臣ではなく、西村氏を「新型コロナウィルス感染症対策担当大臣」任命し、コロナ対策を担当させている。こ

れは新型コロナ対策が従来型の縦割の所管では対応できないからこそのことであるが、他方で NEWS23 では西
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村氏が新型コロナ対策についてコメントする際には決まって「経済再生相」と紹介し、「コロナ担当相」と紹介す

ることはなかった。 

 確かに根回し不足の面は否めないのかもしれないが、西村氏が新型コロナ対策の担当大臣であればこそ、西村

氏が「所管外のことまで喋りすぎた」という星キャスターの指摘は全く当たらないと言える。 

 また、新型コロナ対策の指揮を執る西村大臣を「経済再生相」としてしか紹介せず、「コロナ対策担当相」と紹

介しないという報じ方は、指揮を執るべき職位にあるという事実を伏せているということにほかならず、こうし

た報道姿勢はとりもなおさず、放送法第四条一項三号の「報道は事実をまげないですること」に照らして問題が

あるといえる。 

 

・緊急避妊薬：結論→問題あり 

小川キャスターの「さて続いてまいります。医師の処方箋がなくても薬局で緊急避妊薬を買えるようにしてほ

しい、と産婦人科医で作る市民団体が 10 万人以上の署名を田村厚労大臣に提出しました。」とのコメントを受け

て、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「賛同した人はおよそ 10 万 70000 人、緊急避妊薬を薬局で購入できるよう求める署名が厚生労働省に提出

されました。」 

遠見才希子（市民グループ共同代表、産婦人科専門医）「選択肢を広げてとにかくすべての人がアクセスできる、

手に入れられる、環境を整えて。」 

ナレ「緊急避妊薬は性行為から 72 時間以内にできるだけ早く服用することで妊娠を回避する確率が高まります。

望まない妊娠を防ぐ最後の砦とも言われますが、日本では原則医師の診察を受けて処方箋をもらわないと購入で

きません、入手までのハードルが高いとして 2 年前に署名活動が始まったのです。」" 

"田村憲久（厚労相）「どうあるべきかということを、厚労省としては検討を進めていく。」 

ナレ「田村厚労大臣は今月 9 日、薬局での販売を検討する考えを示していました、しかし、慎重な対応を求める

声は産婦人科医の中にも根強くあると言います。」" 

遠見才希子「緊急避妊薬を使った女性が緊急避妊できたかどうかを女性自身が判断できない、とか、女性のリテ

ラシー（理解力）が不足している、とか性教育が遅れている（という意見）。」 

（CM） 

"ナレ「今は医師の処方箋なしには購入することができない緊急避妊薬、切実な声が上がっています。」 

20 代女子大学生「地方では病院が遠くて自力ですぐに処方を受けられなかったり、週末に病院が空いていなかっ

たりする。」 

30 代女性「避妊に失敗したのが金曜の夜で診療を受け付けてくれるところがなかった。」 

ナレ「望まない妊娠についてはコロナ禍でその深刻さが浮き彫りになっていると言います。」 

遠見才希子「ステイホームが安全ではない女性や女の子というのはいて、家庭内で性的虐待を受けてっていう相

談も来てますし、本当はそこで緊急避妊薬という選択肢が迅速に適切に安心して手に入ったら、その不安を和ら

げることにだってできるし、そのアクセスが確実ではないっていう日本の状況は世界から見たら本当に異様だと

思います。」" 

ナレ「海外ではおよそ 80 カ国で医師の処方性がなくても薬局で購入できるそうです。」 
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遠見才希子「自分の体のことを自分で決められるっていうのがすごく大切なことで手に入る人もいれば、手に入

らない人もいるっていうものではいけなくって、必ず手に入れられる薬じゃなきゃいけない、それが緊急避妊薬

なので。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「慎重な意見もあるようですけれども、いずれにしましても 10 万人以上の署名が届けられた、そこに

載せられた女性たちの声や思いというのは正面から真摯に受け止めていただきたいところですよね。」 

山本恵里伽「そうですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 223 秒だった。 

 

 VTR では賛成論の占める割合が圧倒的に大きく、また VTR 中で取り上げられていた慎重論にしても、緊急避

妊薬の薬局販売解禁派の遠見医師が慎重論の立場での意見を要約したものであり、緊急避妊薬に対する慎重な考

えの持ち主の見解が取り上げられることはなく、そうした質という点でも賛成論に偏った VTR であり、量、質

ともに放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」に照らして問題があるといえる。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて続いてなんですが、こちらの映像、アメリカのバイデン候補の大統領選の CM なんで

すけれども、この音声、どなたの声かわかりますか。」とのコメントを受け「人々の希望、夢、痛みを理解し、耳

を傾ける人。」との音声が取り上げられ、これを受け山本キャスターが「実はナレーションを担当しているのはハ

リウッド俳優のブラッド・ピットさんなんです、大統領選まであと一週間、両陣営、ラストスパートを掛けてい

ます。」とコメントし、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

概要 

48秒 

22% 

賛成論 

146秒 

65% 

慎重論 

15秒 

7% 

スタジオ 

14秒 

6% 
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"ナレ「大熱狂する支持者に迎えられたトランプ大統領、26 日だけで激戦州ペンシルベニア内の参加書を訪れ、

大規模な集会を開きました。」 

トランプ大統領「バイデンの貿易協定で中国が台頭しペンシルベニア州の製造業の半分を失った。寝ぼけたバイ

デンはペンシルベニアを裏切った、どうして彼に投票できるんだ？」 

ナレ「バイデン氏の出身地でライバル批判を展開します。」 

支持者「WeLove トランプ！」 

ナレ「ペンシルベニア州の支持率でトランプ氏はバイデン氏にリードを許していますが、」 

トランプ氏の支持者 A「世論調査なんて信じない、彼は調査よりももっと支持を得ている。」 

トランプ氏の支持者 B「彼はアメリカ唯一の希望です。」 

ナレ「そんな熱狂的な支持者が集まる場所が州内にあります。」 

トランプ氏の支持者 C「2020 年トランプ大統領は再選される。マスクなしでも病気にならないさ。」 

ナレ「店内に並ぶのは全てトランプ氏の関連グッズ、。ここ三ヶ月は想定を上回る売れ行きでオーナーは根強い支

持を実感していると言います。」 

トマニクさん（トランプストアのオーナー）「みんなトランプがついているものは何でも買う。これほど大統領に

熱狂する支持者は見たことがない、サッカーやロックバンドのファンのようだ。」" 

"ナレ「一方こちらはバイデン氏の選挙キャンペーンシーン。」 

ナレーション（ブラッド・ピット）「希望、夢、痛みを理解し、耳を傾け、人々を結束させてくれる人。」 

ナレ「実はこのナレーションを務めているのはあのハリウッドスター、ブラッド・ピットさんです、この CM は

週末に行われたメジャーリーグ、ワールドシリーズの中継でも放映されました。」 

ナレーション（ブラッド・ピット）「あなたの目を見つめ、経緯を持って接し、真実を告げる人、全てのアメリカ

人の代表になってくれる人だ。」" 

ナレ「全米で期日前投票を済ませた有権者は既に前回の大統領選を上回り 6400 万人を超えています、選挙戦も

最終盤、両候補は最後の追い込みをかけています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 206 秒だった。 
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 今回はトランプ支持者に焦点を当てた時間がやや多かったものの、放送法上問題とまではいえないと考えられ

る。 

 

・香港からアメリカに亡命求め駆け込み：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「先程入ったニュースです、香港の民主活動家 4 人が今日午後、香港中心部にあるアメ

リカ総領事館に駆け込み政治亡命を求めたと香港市サウスチャイナモーニングポストが報じました。このうち、

少なくとも一人は去年の大規模な抗議デモに絡んで起訴されているということです、ただ、４人が敷地内に入る

のは拒絶されたということで、四人の身柄がどうなっているかは明らかになっていません。」とのことが伝えられ

た。 

このトピックについて当てられた時間は 31 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・尖閣諸島問題：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「自民党の議員連盟は先週、尖閣諸島での海洋調査の実施を次の衆院選の公約に盛り込

むことなどを求め、下村政調会長は前向きに対応する考えを示しました。政府関係者によりますと、この動きに

対し中国政府が外交ルートを通じて懸念を伝え、仮に公約に採用された場合には相当の対応を取らざるをえない、

日中関係に極めて重大な影響を及ぼす、などと対抗措置を示唆したということです、日本政府は尖閣諸島は日本

の領土だとして申し入れを拒否したということです。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 44 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・国会で代表質問始まる：結論→特に問題なし 

 番組のクロージングで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「明日は国会で代表質問がありますよね。」 

概要 

54秒 

26% 

トランプ 

110秒 

54% 

バイデン 

42秒 

20% 
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星浩「そうですね、6 月以来の 4 ヶ月ぶりの本格論戦ということですけれども。」 

小川彩佳「そういうことになりますか。」 

星浩「まぁ学術会議の任命拒否問題、噛み合う論争を是非してもらいたいですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 15 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特に問題なし 

検証者所感 

・案里被告の保釈決定 

 130 日ぶりに拘留が解かれての保釈ということであるが、今回の報道で改めて判決が出る前の拘留期間の長い

ことに驚きを感じた。この長期に渡る拘留というのは人権という観点から考えて適切と言えるのだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 28 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

    望月優大（ライター） 

検証テーマ：国会論戦、コロナ対策と入国制限、アメリカで警察官が黒人男性を射殺、携帯料金 

報道トピック一覧 

・国会論戦 

・コロナ対策と入国制限 

・アメリカで警察官が黒人男性を射殺 

・世界最大の湿原パンタナールで大規模火災 

・JR 東海が民営化後初の赤字 

・携帯料金 

・スポーツ報道 

・ハワイ州が観光客受入の動き 

・大塚家具の久美子社長が退任に 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・国会論戦：結論→今後の注視が必要 

小川彩佳「それではまずはじめにお伝えするニュースです、こちら、三人がかりで入念にこのマイクをふいてい

るんですよね、今日、代表質問が行われました国会でのワンシーンです、こうして質問者が入れ替わるたびに消

毒作業が行われたんですが、菅総理になって初めての国会論戦が行われました。野党側は日本学術会議の問題な

どで追及しました。」 

"ナレ「立憲民主党の枝野代表、開口一番投げかけたのはある学生の言葉でした。」 

枝野幸男（立憲民主党代表）「政治に私達は見えていますか。緊急事態宣言の元、オンラインヒアリングで投げか

けられた言葉です、親からの支援を受けずに自力で頑張っていた大学生、新型コロナウィルス感染症の影響で収

入源だった派遣の仕事を失い、明日の暮らしも人生の展望も見えなくなってしまった、そんな若者からの問いか

けです。」 

ナレ「枝野氏が念頭に置いているのは菅総理が目指す社会像として一昨日の所信表明演説でも公言した『自助、

共助、公助』についてです、」 

枝野幸男「ことさら『自助』を口にする総理に声を上げようにも上げられない。総理にお尋ねします、日本をど

んな未来へと導こうとしていますか？あなたはどこを見て、誰の声を聞いて政治をしていますか。」 

ナレ「目指す日本の未来を問われた菅総理、その答えは。」 

菅義偉（総理）「目指す未来税と政治性についてお尋ねがありました、今回の演説ではデジタル化、グリーン社会

の実現、地方の活性化、すべての方々が安心できる社会保障、日米同盟を基軸とした積極外交の展開など、政策

の大きな方向性などを示しました。その根本を繋ぐ考え方が『自助・共助・公助そして絆』です。まずは自分で

やってみる、そして家族や地域で助け合う、その上で政府がセーフティネットでお守りをします。」 
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野次「やっぱり自助か。」" 

ナレ「日本学術会議の会員候補 6 人の任命を菅総理が拒否した問題、総理の答弁に激しい野次が飛び交いました。」 

"枝野幸男「総理は提出された 105 人の名簿を見ていないと発言していますが、6 人を任命しなかったのは総理御

自身の判断ではないのですか。誰がどんな資料や基準を元に判断したのですか、任命しなかった理由は何なのか、

明確にお答えください。」 

菅義偉「個々人の任命の理由については時事に関することでありお答えを差し控えますが、」 

野次「いえないのかよ。」 

菅義偉「任命を行う際には総合的俯瞰的な活動、すなわち専門分野の枠にとらわれない広い視野にたってバラン

スの取れた活動を行い。ちょっと静かにしてもらっていい。」 

議長「御静粛に。」 

菅義偉「例えば民間出身者や若手が少なく、出身や大学にも偏りが見られる事も踏まえて、私が任命権者として

判断を行ったものであります。」" 

"ナレ「この答弁に代表質問終了後に枝野氏はこう反論、」 

枝野幸男「全員の名前の載った名簿は見ていないにもかかわらず、なんか出身校とかなんとかのバランスを取っ

て自分が判断した、と支離滅裂のご答弁を堂々となさったと言わざるをえません、これだけでも辞職者だ。」" 

"ナレ「立憲民主党の泉政調会長は GoTo キャンペーンの問題点を追及。」 

泉健太（立憲民主党政調会長）「業界によっての格差です。全国にはブライダル、エステ、マッサージ、スポーツ

クラブなど依然として客足が戻っていない業種があります、ぜひ、改めて全業種の落ち込み度合いを緊急に調査

をして、落ち込みの大きい業界に対してはクーポン利用の拡大など追加支援を行うべきだと思いますがいかがで

しょうか。」 

菅義偉「以前、厳しい経済状況の中で引き続き様々な業種で雇用を守り企業が継続できるように最大で 200 万円

の持続化給付金、最大 4000 万円の無利子無担保有志などの措置が行き渡るようにしてまりいます。」 

ナレ「菅総理は業界による格差そのものについては直接回答しませんでした。この GoTo キャンペーンのうち、

GoTo トラベルは来年 1 月末に期限を迎えますが、公明党の養成を受けて政府は延長する方向で調整を進めてい

ます。」" 

"自民党の野田聖子幹事長代行は菅総理が保険適用を掲げる不妊治療などの少子化対策について質問、」 

野田聖子（自民党幹事長代行）「制度を作ればそれで終わりではありません、不妊治療は国民の正しい理解、そし

て各方面での支援が大切です、国民全体を巻き込んだ制度改革、意識改革の議論が本質であると考えますが、総

理の見解を伺いたいと思います。」 

菅義偉「保険適用の実現による、経済的負担の軽減に加えて、治療を受けやすい職場環境も整備してまいります。

こうした改革を強烈にすすめることを通じて、社会全体での意識を高め、男女ともに希望に応じて仕事と子育て

を両立し、活躍できる社会の実現を目指してまいります。」" 

"ナレ「自民党の杉田水脈衆議院議員が性暴力の被害をめぐり女性はウソを付くと発言した問題も取り上げられま

した。」 

市民団体「署名を届けに来たんですけれども、」 

自民党側「全くこちらの方で聞いていないということで。」 
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ナレ「今月、市民団体が杉田氏に謝罪や辞職を求める 13 万を超える署名を提出しようとしましたが、自民党側

は事前のアポイントメントがないことなどを理由に受け取りを拒否しました。」" 

"泉健太「女性はいくらでも嘘をつけますからという発言は強い衝撃と脱力感、徒労感、無力感に襲われる言葉と

なったのです。総理、このことを理解されていますか、自民党総裁として党に署名を受け取り対応を講じるよう

指示すべきではないでしょうか。」 

菅義偉「ご指摘の署名については国会議員の出処進退を自ら判断するものであると考えており、その取扱につい

て、党の判断を尊重します。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「菅総理になって初めて衆院で行われた代表質問の様子ご覧頂きましたが、望月さん気になったポイン

トどんなところでしょう。」 

望月優大「そうですね、まず、やっぱり学術会議のところが気になりました、今回そのメディアのインタビュー

ということではなくて法の支配の根幹である議会での話ということで、そもそも現在の法律に照らして菅総理が

6 人の任命拒否をするということ事態がルール違反じゃないか、法律に反しているんじゃないかっていう正当な

疑念が寄せられていて、」 

小川彩佳「そうですね。」 

望月優大「それに対する明確な回答はいつもながらの総合的俯瞰的ということでなかったということで、すごい

重要な事実として内閣の支持層でも、23％の人しか菅総理の任命拒否について説明が十分だと言っていないない

んですよ。5 人に 1 人しか内閣支持層の人が十分だとは言っていない。にも関わらず与党の議員は菅総理の説明

を聞いて拍手をしていた。」 

小川彩佳「そうですね、皆さん。」" 

"望月優大「それで本当に議会って機能しているのかな、って思いました。」 

小川彩佳「そしてあの 6 人が任命されなかったことについて、菅総理、こんな説明を今日はしました。『民間出

身者や若手が少なく、出身や大学にも偏りが見られることも踏まえて多様性が大事だということを念頭に私が判

断を行った。』この説明、星さんどうご覧になりましたでしょうか。」 

星浩「まぁ全体として、非常に後付の答弁だと思いますね、まず 1 つはね、菅総理、そもそもこの推薦段階のリ

ストは見ていません、と答えているんですね。」 

小川彩佳「えぇ。」 

星浩「まぁ 105 人のリストは見ていないわけですから、見ていないのになんで偏っているとか多様性がないとか

わかるのかどうか、そもそもおかしな話ですよね。」 

小川彩佳「そうですよね。」 

星浩「それからもう一つね、気になったのは、その出身の地域とか大学に偏りがあるという話ですけれども、学

術会議法ではですね、その推薦するすぐれた研究または業績ということになっているんですね、これのみによっ

て推薦することになっていて、大学の偏在とか、若手とか若手でないということは学術会議の推薦の基準になっ

ていないわけですね、そこに勝手に政権の側から注文をつける、ということは法の趣旨にもあっていないという

ことで、かなり全体として荒っぽい答弁なので、これは野党から予算委員会で相当突っ込まれることになると思

いますね。」 
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小川彩佳「望月さん、多様性という説明どうですか。」" 

"望月優大「うーん、どうなんですかね、学校出身学校とかでバランスを取るとか、なんか 2 日前くらいから改め

て出てきた話で最初から言うのであればあれですけれど、なんか、どんどんどんどん、支離滅裂になっている気

がします。」 

小川彩佳「他に代表質問で気になったところがあるということですが。」" 

"望月優大「はい、杉田議員の女性はいくらでも嘘を付きますからという発言についてはどう考えているのか、と

いう泉議員からの質問に対しての回答の中でですね、まぁ杉田議員の女性蔑視的な発言、あるいはそれに対する

抗議の署名の受取拒否というのは党の判断を尊重するというようなことを仰っていて、と、同時に DV や性暴力

の被害者が声を上げることが躊躇することがないように、もう声が上がっているじゃないですか、それを受け取

りを拒否しながら、党の判断を尊重する、しかも党の野田聖子幹事長代行も女性活躍の話をしているのに、この

署名は受け取らない、なんか本当にその女性の活躍のことを考えているのかな、って。思ってしまいますよね。」 

小川彩佳「女性活躍のね、新たな計画を出しますよって言っているその姿勢が問われている、ということですよ

ね。」 

望月優大「その女性からの署名、13 万の署名、受け取るくらいしてくれないのかな、って思いました。」 

小川彩佳「こうしたテーマが国会でも大きな議論の的となりそうです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 681 秒で、時間の配分及び比率は以下の通りだった。 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

22/40 

 

 今回は上記のような比率であった。国会論戦は始まったばかりであり、今後の放送でもどの政党からの質疑、

及びそれに対する応答を取り上げ、どの政党からの質疑応答を取り上げていないのか、については注視が必要で

あると考える。  

 

・コロナ対策と入国制限：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「こちらは現在の成田空港の様子です、こうした日本の玄関口で新型コロナウィルス対策と

して実施されていた入国制限が今月から一部緩和されました。しかし日本で暮らす外国人がその家族を入国させ

ようとしても中々認められない、そんなケースが相次いでいることがわかりました。障害となっていたのはこち

らの誓約書だったのです。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"レーラさん（ロシア人留学生）「今は一人暮らしなんですけれども、もともと 2 人用に借りたアパートなんです

が。」 

ナレ「ロシア人留学生のレーラさん。東京大学の大学院で言語学を学んでいます。今は修士論文を書く時期です

が、ある人のことで頭はいっぱいです。」 

レーラさん「ふたりとも幸せって感じですね。」 

ナレ「レーラさんは去年ポーランド人の夫と結婚したばかり、日本で新婚生活を楽しむはずでしたが、新型コロ

概要 

71秒 

10% 

国会：立憲民主 

303秒 

45% 

国会：自民 

53秒 

8% 

国会外：立憲 

29秒 

4% 

スタジオ 

225秒 

33% 
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ナによる入国制限の影響でもう 7 ヶ月も会えていません、一方、なれた手付きで料理をしているのはインドネシ

アからの留学生、ヤニさんです。」 

ヤニさん（インドネシア人留学生）「ムスリムなのでカレーは動物由来の原料が使われていないのものにしていま

す。」 

ナレ「一人ぼっちの食卓、ヤニさんもまたインドネシアにいる妻を日本に呼び寄せられません、妻とは毎日のよ

うにテレビ電話でいつ日本に入れるのかを話しています。」 

ヤニさんの妻「日本が私の留学を認めてくれることを願っています。」 

ヤニさん「8 ヶ月も妻と離れ離れのままなんです、絶望的だしとても寂しいです。」" 

ナレ「今月からは入国制限が一部緩和され、観光目的ではない中長期の滞在者であれば全世界からの入国が認め

られるようになっています、それなのにレーラさんやヤニさんが家族を日本に呼べない理由、そこにはある誓約

書があります。この誓約書で日本政府は入国を求める外国人に新型コロナ感染防止のための細かなルールを課し

ています。実は、誓約書にサインするのは外国人本人ではなく日本で受け入れ先となる企業や大学、外国人が家

族を日本に呼ぶ場合はその家族の行動を保証するという誓約書を企業や大学に出してもらわなければなりませ

ん。内容を見てみると、『感染拡大に繋がるおそれのある対人接触や行動を行わないよう指導及び監督すること』、

『マスク着用、手指消毒の徹底、三密を避ける』、誓約書は大学や企業側に所属する外国人の家族についてまでル

ールを守らせ、管理することを求めているのです。」 

"ヤニさん「妻の行動の責任を負うのは会社でも大学でもない、僕だ。」 

ナレ「ヤニさんが通う大学は誓約書へのサインを拒否、レーラさんが通う東京大学は JNN の取材に対して調整

しているが、家族についてサインできていない、とコメントしています、企業もこの誓約書への対応に困惑して

います。ソフトウェアの開発などを行うこの会社は日本にいる社員の半分以上がバングラデシュ人です。復数の

社員が家族を日本に呼びたいと希望し誓約書にサインをしましたが、強い抵抗を感じたと言います。」 

片桐康次郎さん（BJIT）「社員ではないので、社員の家族になりますから、ずっと監視しているわけではないの

で、やっぱり全部見るのは難しいです。アからソなんですよ、これ全部対応しろって言うのはかなり無理があり

ますね。」 

ナレ「更に誓約書は違反した場合のペナルティまで記されています。『誓約書に違反した場合は企業/団体名の好

評、今後、当企業団体の招聘するものに対し入国が認められない事がある。』" 

"片桐康次郎「いや、これありえないと想いましたね、あまりにもリスクが高すぎます。」 

ナレ「この誓約書について外務省は『防疫措置の実効性を担保するためには重要と考えています』とコメントし

ています。この取材を続けていると、レーラさんのもとに意外な知らせが届きました。」 

レーラさん「実はもうビザが発行されました、というすごく嬉しいニュースが来て、」 

ナレ「レーラさんが繰り返し外務省と交渉したところ、特段の事情として誓約書無しでの入国が認められたとい

うことです。」 

レーラさん「ずっとずっと毎日続いていた地獄がやっともうその瞬間に終わったので、本当に嬉しくて嬉しくて。」 

ナレ「その一方でなぜ特段の事情が認められたのか腑に落ちないと言います。」 

レーラさん「もう、なんで私だけなの、っていう。家族滞在の人が入国することでお金にはならない、というこ

とは私にもわかっているんですよ。経済よりも人を考えてほしいですよね、人の気持ち、」 
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ヤニさん「体に気をつけてね。」 

ナレ「インドネシア人のヤニさんも外務省と交渉していますが、レーラさんとは違い、妻の入国は認められてい

ません、会えない時間が長くなるほど日本政府への不信感が強くなっています。」 

ヤニさん「日本政府は外国人のことを信用していないんですよ。本当に妻に会いたい、毎日そう思っている。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"村瀬健介「こちら映像にありました誓約書ですけれども様々なルールが定められているんですけれども、まず入

国目的なんですけれども真に急を要するそして必要不可欠なものでなければいけないんです。さらにですね、こ

の誓約書を出す企業や団体はこの対象者が日本が入国を拒否している国に滞在歴がないことを保証すること、厚

労省の要請に従った行動を取るように管理すること、感染拡大に繋がる行動を行わないよう指導監督することが

求められているんです、かなり重い責任が伴う言葉が並んでいますけれども、ルールに違反した場合はですねこ

のように企業団体名を公表したり、その企業が今後呼び寄せようとしている人の入国を拒否したりするという罰

則まで定めていたりするんです。」 

小川彩佳「リスクが高い、というふうにあの VTR の中で企業の担当者も漏らしていましたけれども、まるでこ

の入国させない事が前提になっているようなこの誓約書、どのように望月さんご覧になりますか、」" 

望月優大「あの、私もこのことを今日はじめて知ったんですけれども 3 つ思ったことがあって、一つは通常の検

疫をする以外に、その、個人のプライバシーを管理する必要は防疫という観点で全く必要がまずない、と思うん

ですね、で二点目は本来の表向きの防疫という目的とは違って先程おっしゃっていた通り今枠を限って入国を解

除している中で政府にとって来てほしい外国人とそうでない外国人を間接的に選別する効果のある政策だな、と。

最後に少し嫌らしいなと思ったのが、それをその政府が直接あなたは来てほしくないですよというのではなくて、

受け入れ元となっている企業とか大学とかにそのリスクを転嫁して選択をさせてあたかも悪いのは企業であり、

大学ですよというという政府じゃなくて、というところがちょっと見え隠れしたので、かなりちょっといただけ

ない政策だなと感じました。」 

"小川彩佳「星さん、リスクを負わせているということになりますよね。」 

星浩「そうなんですよね、その直接じゃなくて企業と大学をかませるということが一つ責任転嫁を巧みにやろう

ということであまりよろしくないですよね。」 

小川彩佳「うーん、そして家族が引き裂かれるという現状を生んでいる、村瀬さん。」 

村瀬健介「こちらの女性のケースですけれどもこちらの女性は今年 3 月にフィリピンから英語教師として入国し

たんですけれども本来ですと、夫やこちらに移っている娘さんも来日する予定だったんですが、このコロナの影

響で来日することができていないんです、さらに今もですね、勤務先から誓約書をもらえていないため、半年以

上家族とあえていないということです、女性はですね『日本政府は家族を入国させる気がないと思う、会えない

のはもう耐えられない』と悲痛な思いを語っています。」 

小川彩佳「うーん、家族に会うという当たり前が奪われているわけですよね。」 

望月優大「そうですね、VTR の中でレーラさんが外務省と交渉に交渉を重ねてようやくそのビザが下りたという

話をしていました。で、あたかも国の恩恵化のように家族と暮らすことが扱われている、ということなんですけ

れども、えっと家族と暮らすというのは権利なんですよね、やっぱりこの権利を日本の外国人政策、移民政策ず

っとないがしろにしてきたということが現れてきたと思っています。で、その今回家族滞在ということで今回話
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題にあっていますけれどもそもそも 40 万人の技能実習生、あるいは菅総理がイニシアチブを 2 年前にとった特

定技能の一部をこういった外国人の労働者の在留資格というのはそもそも家族と一緒に暮らすことを認めていな

いんですね、なので、そういう在留資格を作る、あるいは本来は認められるべき人たちもコロナ禍ということを

理由として間接的に排除するというようなことがこれまでやってきたことが延長としてやっぱり起きてしまって

いるんじゃないかなと感じました。」" 

"小川彩佳「コロナという脅威が星さん、日本のその外国人に対する姿勢というのをあぶり出しているような印象

を受けますね。」 

星浩「一言でいうとね、その日本の外国人政策というのは労働力というか、技術を外国人から一部というか部分

的に取るという政策なんですね、家族全体とか地域の中の住民として扱うということをやってこなかったわけで、

もう明らかに転換、政策の転換が求められている時期に来ていると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 727 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカで警察官が黒人男性を射殺：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「アメリカでまた警官が黒人男性を射殺する事件が起きました。事件が起きたのは大統領選

で激戦州の一つとなっているペンシルベニア州です、抗議デモの他、略奪行為なども起きていて来週に迫った大

統領選にも影響を与えそうです。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"警察官「ナイフをおろせ、ナイフをおろせ」 

ナレ「ナイフを持った黒人の男性、ウォルター・ウォレス・ジュニアさん、このあと、警察官 2 人に銃で撃たれ

死亡しました。26 日にペンシルベニア州フィラデルフィアで発生した今回の事件、一部始終を納めた映像は SNS

を通じて各地に広がり抗議活動に発展しました。警察車両には火が放たれ一部では略奪行為も、抗議は 27 日も

続き、地元警察によりますとこれまでに参加者 29 人が逮捕されたというのです。ここペンシルベニアは一週間

後に迫った大統領選の激戦州の一つ、ウォレスさんが射殺された事件についてトランプ大統領は今の所声明を発

表していませんが、民主党のバイデン候補は哀悼の意を表明、ただ略奪候補については犯罪だと批判しています。

今回の大統領選は黒人の投票率が勝敗の鍵となっていて事件が選挙戦に影響を与える可能性もあります。」" 

 上記の VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「まさにブラックライブズマターは大きな大統領選の争点ですけれども、最終盤の今、この激戦州にで

またも悲劇が繰り返されてしまったことで、改めて両候補が問われることになりますね、」 

星浩「そうですね、なくなったウォレスさんのお父さんはその息子が報われるためにも整然と正義のある行動を

とってほしいとデモ隊に対していっているんですけれども、これだけね、これ明らかに過剰防衛ですよね、これ

だけ続くと構造的な黒人差別っていうのは根深いということを表していると思うんですが、これ暴動のようなこ

とになってくると、トランプさんからすると法と秩序だって言いますし、バイデンさんの方は整然とデモをやっ

てくださいと、まぁ人種差別は批判しましょうということなんですけれども明らかに全米の今回の選挙の縮図に

なっていますよね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 161 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・携帯料金：結論→特に問題なし 
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 ナレーションによって「KDDI は割安な料金が特徴の UQ モバイルから 20 ギガバイトで月額 3980 円の新たな

料金プランを提供すると発表しました。通話料金はプランに含まれていないということで導入は来年の 2 月以降

を予定しています、一方、ソフトバンクも割安な Y モバイルのブランドで一回あたり 10 分以内であれば何度で

も国内通話が可能な 20 ギガバイトのプランを 12 月の下旬に月額 4480 円で出すと発表しました。両社はソフト

バンクと AU ブランドの料金は据え置く方向で政府が求める料金の値下げにはそれぞれ第二のブランドで答える

形となりましまた。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 51 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・国会論戦 

 杉田議員への対応についての国会論戦のスタジオの解説は立憲民主党の泉健太政調会長の質問に関連して望

月優大氏が「杉田議員の女性はいくらでも嘘を付きますからという発言についてはどう考えているのか、という

泉議員からの質問に対しての回答の中でですね、まぁ杉田議員の女性蔑視的な発言、あるいはそれに対する抗議

の署名の受取拒否というのは党の判断を尊重するというようなことを仰っていて、と、同時に DV や性暴力の被

害者が声を上げることが躊躇することがないように、もう声が上がっているじゃないですか、それを受け取りを

拒否しながら、党の判断を尊重する、しかも党の野田聖子幹事長代行も女性活躍の話をしているのに、この署名

は受け取らない、なんか本当にその女性の活躍のことを考えているのかな、って。思ってしまいますよね。」と

コメントしており、それに小川キャスターが同調する姿勢を示しており、星キャスターはそれに対して特にコメ

ントしていなかった。 

 立憲民主党は最近の政党再編によって出来上がった新しい政党で党内の意思決定だとか、代表と政党の関係や

代表と幹事長の役割分担というのがどうなっているのかはよくわからないが、自由民主党については長年、政権

の座にあるときは総裁が内閣総理大臣として政府を率いる一方で、幹事長が総裁に代わり党務の一切を取り仕切

るという役割分担が確立している。望月氏や小川キャスターがそうしたことを知らずに、菅総理はこれに答える

べきだと考えてしまうのは無理がないかも知れない。 

しかし、星キャスターはベテランの記者であるのだから、そうした自由民主党の仕組みであるとか総裁と幹事長

の役割分担ということについては熟知しているはずである。そうであれば、菅総理の「党の判断を尊重する」と

いうのが自由民主党そして自由民主党政権の形だということで、本来ならば二階幹事長が対応すべき問題で、そ

もそも菅総理に質問する内容ではないということで泉政調会長の質問相手を間違えていた、という話に過ぎない

ものである。望月氏は「党の野田聖子幹事長代行も女性活躍の話をしているのに、この署名は受け取らない」と

言っているが、その署名を受け取らないのは菅総裁の判断ではなく、まさに野田聖子幹事長代行の直接の上司に

なる二階幹事長の判断であるのだから、そこで「野田聖子幹事長代行もこう言っているのに」というコメントも

失当である。 

 そうした事情があるのだから、本来ならば、ベテランの政治記者出身の星キャスターの役割というのは「それ
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は菅総理にではなく二階幹事長に聞くべきこと」と正しい質問相手を示すべきことであり、口をつぐむべきでは

なかったように思える。 

 今回の件、放送法上直ちに問題があるとは思えないが、この番組では安倍政権の頃から二階幹事長の責任を問

うべき問題も二階幹事長の名前は一切出さずに安倍氏や菅氏の責任を執拗に問う論調で一貫してきた。 

 責任の所在また責任の所在の理由を明らかにすることなく、一方的に政府側の責任を追及し他方で本来責任が

追求されるべき二階幹事長の責任を問わないという構成は放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」に

照らしても問題となる可能性があり、また、同三号「報道は事実をまげないですること」に照らしても問題とな

る可能性はあるといえる。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 29 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：広がる副業解禁、日本学術会議、アメリカ大統領選挙、少年法の改正要項 

報道トピック一覧 

・ひき逃げ容疑で俳優の伊藤健太郎さんを逮捕 

・新型コロナが欧州で急拡大 

・新型コロナが冬に感染力が高まる理由 

・広がる副業解禁 

・島忠をめぐる買収合戦 

・日本学術会議 

・アメリカ大統領選挙 

・少年法の改正要項 

・体操の内村航平選手に新型コロナ陽性 

・フランスニースの教会で刃物テロにより 3 人死亡 

・スポーツ報道 

・アメリカの GDP が過去最大の 33％成長 

・娘にヘアアイロンを押し付けた母親を逮捕 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・広がる副業解禁：結論→やや問題あり 

小川キャスターの「新型コロナウィルスの影響で働き方も大きく変わってきています。」とのコメント、山本キ

ャスターの「今、広がっているのが副業の活用です 20 代の普通の社員が、テレワークになったことをきっかけ

にお店をオープンさせる、そんなケースまででてきています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような

VTR が取り上げられていた。 

アパレル業女性 A（30 代）「この世の中、何があるかわからないので、副業はできたほうが安心かな。」 

"ナレ「副業の解禁や制限を緩和する企業が増えています、来年 3 月期、過去最悪となる 5100 億円の赤字に陥る

見通しの ANA ホールディングス、全従業員を対象に副業の範囲を大幅に広げる方針を固めました。」 

片野坂真哉（ANA ホールディングス社長）「兼業・副業については労働組合の方も非常に前向きに捉えてくれて

いる。」 

ナレ「これまで勤務時間外に家庭教師など個人事業主として副業を行うことは認められてきましたが来年にもス

タートする制度では他の会社でもアルバイトやパートなど雇用契約を結べるようになります。新型コロナの影響

で一般社員の年収は平均でおよそ 3 割減る見込みで副業の範囲拡大で従業位の収入を確保したい考えです。また、

メガバンクでいち早く副業を認めたみずほフィナンシャルグループ、新たに週休 3 日、4 日制の導入を目指して

いて増えた休日は社員が副業や子育てなどに当てることを想定しています、コロナで広がる副業の活用。」" 
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"サービス業男性 B（50 代）「副業をしなくてもいい世の中のほうがいいんですけどね。」 

事務職女性 C（40 代）「給料が減ったので本当はその減った分を副業という形で補いたいという希望はあります

けど。」 

看護師 D（20 代）「スキルが活かせるような副業があるんだったら、私はすごくやりたい。」" 

"ナレ「副業で夢を叶えた人もいます。」 

小山未紗（都内の IT 企業に勤務）「戦略ミーティングをやったんですよ、それ見せよ。」 

ナレ「都内の IT 企業に勤務する小山未紗さん。20 人のチームをまとめている事業部長です。画面の向こうは東

京、一方、小山さんがいるのは 300 キロも離れた宮城県仙台市」 

小山未紗「ミーティングがいっぱい入って埋まっている、ひとり仙台支社みたいな感じですね。」 

ナレ「会社がテレワークになり、思い切って故郷の仙台市に引越した小山さん。実は大きな目的がありました、

それが。なんと副業で毛糸店をオープンさせるのです。」 

小山未紗「まだ実感わかないですね、誰か来てくれるといいですけど」 

ナレ「この日はオープン初日にも関わらず、何人もの客が訪れました。中には副業と聞いて驚く人も。」 

小山未紗「土日だけやってるんですよ、ここで仕事してて。」 

女性客 E「副業でここまで、すごい。一週間働きっぱなしなんですね。」 

ナレ「平日は本業のテレワーク、週末は副業の毛糸屋さん。一体何故可能になったのでしょうか。学生時代留学

先のフィンランドで編み物に出会った小山さん、その後毛糸の奥深さにハマっていきました。」 

小山未紗「こちらが自分で染めている毛糸ですね、もともとは自分の家のキッチンで染めていました、ここでし

か変えない意図、一色で染めたとしても色むらが出るし、機会で染めて一気に作ってるのとあえて違う感じの糸

ができて、それ外から勝ってるという人が多分多いと思います。」 

ナレ「社会人になると手染めの毛糸やフィンランド製の毛糸をイベントやネットで販売するようになりました。

毛糸を直接手に取れるお店を地元仙台に開きたいと考えていた小山さん、今年、ステイホーム期間中にその思い

が強くなり、さらにちょうどその頃、理想的な物件に出会ったのです。」 

小山未紗「今やらないと今回するというレベルにまで言ったからですね、仕事もやめなきゃいけないですし、結

局 100％いきなりこれだけで食べていくのは難しいですからまぁアルバイトをするとか。」 

ナレ「小山さんが退職も覚悟しながら上司に仙台で見せを開くことを伝えると、」 

小山未紗「会社が今の仕事を続けながら、軌道に乗るまではやってみたら。」 

ナレ「あっさりと許可をもらえたと言います、その結果、本業は平日 9 時から 3 時までの時短。夕方の時間を利

用して編み物教室や商品作り、店舗営業は土日だけにしました、小山さんの上司は。」 

吉川敏広（アディッシュ取締役）「コロナ禍で会社もリモートに割とこう移行し始めていた時期、タイミング的に

まぁできなくないなという雰囲気代わりとこう全社的に漂う中での話だったので、是非成功はしてほしいと思い

ますし、会社の良い事例になってくれればというふうに思っています。」 

ナレ「時短のため本業の給料は 4 分の 3 に、それでも毛糸や一本でやっていくより、経済的にも精神的にも心強

いと言います。」 

女性客 F「大好きなんです、編み物、編んでいるだけで幸せになので。」 

小山未紗「わかります。」 
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ナレ「副業で夢を叶えた小山さん、コロナ後の世界では副業のイメージが変わるのではないかと話します。」 

小山未紗「副業って私は複数の複で書くほうがどちらかというと好きで、自分の中ではどっちが大事とか優先順

位をつけられるものでもないですし、私だけが特別じゃなくてみんなリモートで仕事をするのが当たり前にちょ

っとなってきている今だからこそ、なのかも知れないですね。」" 

 VTR を受けて以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「副業を認める企業、実はここ数年増えているんです、VTR で紹介した企業の他にもですねキリン

ホールディングスでは今年 7 月から上司の承認を得ることができれば副業が可能、また SMBC 日興証券では入

社四年目以上の社員を対象として副業が可能となったのです、では具体的にどういった副業を皆さんしているの

かと言いますとピアノの先生であったり、翻訳、スポーツインストラクター等が挙げられるそうです。」 

小川彩佳「こうしたね、得意分野を活かしたりですとか VTR でいらっしゃった小山さんのような可能性が広が

りますよね。」 

山本恵里伽「そうですね、そうした社員側のメリットという点ではですね、他にも収入が増えるということはも

ちろんですが、スキルアップやモチベーションアップ、そして企業側にもメリットが有りまして、労働時間の抑

制、人件費の削減につながるということなんです。」" 

"小川彩佳「一方でですね、こんなデータがあるんです、厚生労働省によりますと副業をしている労働者は本業の

年収がですね 299 万円以下の方が 7 割近くを占めるということなんですね、これ、2018 年の資料ですので新型

コロナウィルスの影響で生活が今、非常に苦しいという方増えていることを考えると副業を考える方、余儀なく

される方が増えていく可能性があります、そうした中で星さん、経済的に弱い人達の」 

星浩「そうですよね。」 

小川彩佳「働きすぎ、長時間労働が懸念されますよね」 

星浩「これ、絶対労働の規制緩和の一環なんですが、いい事ずくめではないということですよね、例えば 6 時間

本業で 4 時間副業というケースで長時間労働になる場合があるわけですよね、その場合やっぱり本業の会社が全

体の労働時間を管理してあんまり長時間労働にならないような工夫が必要だと思いますよね。弱い立場の人を働

かせ放題というわけにはいかないですよね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 557 秒だった。 

 スタジオでは副業をしている労働者の年収というデータが提示されており、それを元に小川キャスターと星キ

ャスターが議論を展開していたが、「経済的に弱い」ということが具体的にはどういうことなのか、本業での労働

時間が少ない人なのか、それとも本業での残業代が支払われていない人なのか、それとも単に本業での時間単価

が低い人なのか、ということは示されることはなかったことに加え、副業をしている労働者側が長時間労働につ

いてどう考えているのかというデータも示されることがないままに、小川キャスターの問題提起を受けて星キャ

スターが「本業の会社が全体の労働時間を管理してあんまり長時間労働にならないような工夫が必要だと思いま

すよね。弱い立場の人を働かせ放題というわけにはいかないですよね。」と結論づけていた。 

 しかし、星キャスターや小川キャスターが懸念している肝心の「経済的に弱い人」の実態や意向というのが全

くデータとして示されておらず、VTR で取り上げられていたのが「副業解禁で夢を叶えた」というケースであり、

スタジオでの議論としてはマテリアルが不十分と言わざるをえなかった。そういった点では放送法第四条一項四

号の「意見が対立している問題については、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」という点から
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問題があるといえる。 

 

・日本学術会議：結論→問題あり 

小川キャスターの「日本学術会議の会員の任命、なぜ拒否したのか、菅総理が最近、今週に入ってですね、行

っている説明がこちらです、多様性が大事だということ、年齢ですとか出身地、出身大学で偏りのあるのが行け

ないというものなんですけれども、実際のところ、その偏り、あるんでしょうか。」とのコメントを受けて、以下

に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"志位和夫（共産党、委員長）「理由も明らかにせずに、任命を拒否することは 6 名に対する重大な名誉毀損であ

ります。」 

菅総理「今回の任命については日本学術会議法に沿って行ったものであり、名誉毀損に当たるとは考えておりま

せん。」" 

"ナレ「二日目の国会論戦、菅総理は 6 人の任命を拒否した理由について新たな理由を加えています。」 

菅総理「民間出身者や若手が極端に少なく、出身や大学にも大きな偏りが見られることも踏まえ、多様性が大事

だということを念頭に、私が任命権者として判断したものであります。」 

ナレ「この多様性という理由、会員を大学別に見てみると、たしかに東大と京大が多く偏りが見られます。実際

に任命が拒否された 6 人の内、3 人が該当しています。しかし、一人しか会員がいない、立命館大学や誰もいな

い慈恵医大の候補も任命が見送られているのです。" 

"共産党の志位委員長はこの点を突っ込みました。」 

志位和夫「昨日の答弁では、多様性が大事とも述べました、しかしそれならばなぜ、50 代前半の研究者、その大

学から唯一人だけ、という研究者、比重の増加が求められている女性研究者の任命を拒否したんですか、説明し

ていただきたい。」 

ナレ「しかしこの質問に菅総理は従来のこの答弁。」 

菅総理「個々人の任命の理由については人事に関することであり、お答えを差し控えますが。」 

ナレ「具体的な説明はしませんでした。" 

"一方、学術会議側は 6 人がかけたことで活動に支障が出ていると言います。今日、学術会議を訪ねた、井上科学

技術担当大臣意見交換をした幹部からはこんな苦言が。」 

橋本伸也（日本学術会議第一部部長）「第一部からは会員定数 70 名のうち、約 1 割が欠けている、そういう状況

にございます。まぁこの状況は極めて遺憾であるということを部会として確認をいたしました。」" 

ナレ「学術会議は三部構成になっていて任命されなかった 6 名はいずれも第一部、人文・社会科学の会員の候補

でした、この結果第一部だけ、およそ 1 割の学者がいないのです、」 

"橋本伸也「会員は様々な異なる学問分野から選ばれておりまして、これだけの数の会員が欠員となっているとい

うことでございまして、学術会議の健全な活動のための条件が損なわれている、そういうふうに言わざるをえな

い。」 

ナレ「梶田会長も活動に影響が出ていると訴えています。」 

梶田隆章（日本学術会議会長）「第 25 期の運営や活動に著しい成約となっております、で、会長としてですね、

菅総理に任命を見送った理由を説明し、改めて 6 名の任命をするように要望をしております。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

32/40 

"記者「活動に支障が出ているというお話がありましたけれども、これは総理の方にはどのように大臣から報告さ

れるご予定でいらっしゃいますでしょうか。」 

井上信治（科学技術相）「あの、どういう方法になるか、何れにせよお伝えをしたいと思っております。」 

記者「今回拒否された 6 人、この方がいることで果たして多様性というのは阻害されたとお思いですか。」 

井上信治「任命のことについては総理の権能ですから総理の方にお聞きいただきたいと思います。」" 

"小川彩佳「会員の多様性が大事だということですけれども、なぜ菅総理はこの新しい説明を球に始めたんでしょ

うか。」 

 VTR を受けて以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

星浩「そうなんですね、関係者に聞いてみますと、その国会答弁の検討をする中で事務方からこの多様性という

言葉が上がってきて菅総理がそれに飛びついたということなんですね、まぁこの多様性を確保するために自分は

この 6 人を任命拒否したんだというんですけれども、どう見てもこれは無理がありますよね、まずそもそも菅さ

んは推薦名簿を見ていないわけですから、」 

小川彩佳「とおっしゃっていましたよね。」 

星浩「これによって多様性を確保できたとどうやって確認するのかちょっと不思議でならないんですね、それか

らその子の 6 人の方は人文社会科学系なんですね、で、6 人の方は人文・社会科学系なんですね、で 6 人の方が

ごっそり抜けることで全体の多様性というのがこれがもう損なわれてしまうという非常に大きな問題があります

よね、それから例えば慈恵医大、小澤先生一人になるはずだったんですけれども、」 

小川彩佳「そうですよね。」 

星浩「小澤先生が抜けることで慈恵医大がゼロになりますから、これも多様性という点からどうかなということ

になりますね、まぁこの批判に反論するために考え出した多様性という言葉ですけれども、かえってこの問題が

非常に深刻だということを浮き彫りにしたということでまぁやぶ蛇になったということだと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 345 秒で、その時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 今回、国会で取り上げられた議論は共産党からの質疑のみであり、他の政党からの質疑は取り上げられていな

かった。こうした取り上げ方については今日一日の報道だけではなく他の放送日と比較して考えることが必要と

考えられる。 

 他方で、学術会議の多様性ということについては学者の在籍大学のみを取り上げており、出身大学あるいは学

位取得大学は全く取り上げられていなかった。また、学者の学外での活動や所属している組織などについても全

く触れられることはなかった。どの大学で教鞭をとるのかということについてはこれは学者といえども職業人で

あることからも大学側の需要と学者側の供給の問題であり、本人の意向もさることながら、その時々のポストの

空き具合や募集具合にもよるところが大きい。しかし、どこの大学で学位を取るかであるとか、学外でどういう

活動に身を投じるかどういう組織に所属するのか、ということについてはどの大学で教鞭をとるのかということ

以上に本人の意思が反映されやすいことであり、そこに学者としての選好・志向であるとか思想も表れやすいと

言える。それにも関わらず、今回の報道では学者の教鞭をとる大学のみが着目される一方で学者の出身大学や学

位取得大学、また学外での活動や所属している組織については一切触れられなかった。このような重要な情報を

伏せた報じ方というのは放送法第四条一項三号の「報道は事実をまげないですること」に照らすと不十分な報道

であると言える。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→やや問題あり 

山本キャスターの「アメリカ大統領選挙まで 6 日を切りトランプ大統領は接戦となっているアリゾナ州に 2 週

連続で入り、支持を訴えました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"トランプ大統領「あと 6 日だ。アリゾナ州で勝って、ネバタ州で勝って、次の四年間を勝ち取る。」 

ナレ「先週に続きアリゾナ州で集会を開いたトランプ大統領、2000 年以降、勝ち続ける共和党の牙城ですが、週

概要 

81秒 

24% 

国会：共産党 

63秒 

18% 
学術会議 

96秒 

28% 

井上科技相 

29秒 

8% 

スタジオ 

76秒 

22% 
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の世論調査の平均では民主党のバイデン候補にリードされています 2 週続けてのアリゾナ入りは危機感の現れだ

と見られます。"一方、バイデン候補は地元デラウェア州で期日前投票を行いました。調査では全米で期日前投票

を済ませて有権者の数が 7500 万人を超え、記録的な数となっています。」 

 このトピックに当てられた時間は秒で時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 元々の割り当てられていた時間が少ししかないと言えども、バイデン候補にはほとんどスポットが当たらず、

これではバイデン候補がどういう姿勢でこの選挙に臨んでいるのか、どういう政策を掲げているのかが見えてこ

なかった。割当の時間を考慮しても、この比率は放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」に照らし

て不十分であると言えだろう。 

  

 

・少年法の改正要項：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「法制審議会は成人年齢の引き下げに合わせ議論を進めてきた少年法の改正要項を上川

法務大臣に答申しました。要項では 18 歳と 19 歳が強盗や強制性交などの犯罪を犯した場合、原則検察官に送致

することとして厳罰化する他、起訴されれば実名報道も可能としています。法務省はこの答申を元に来年の通常

国会で少年法の改正案を提出したい考えです。」とのことが伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

概要 

21秒 

34% 

トランプ 

34秒 

56% 

バイデン 

6秒 

10% 
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検証者所感 

・広がる副業解禁 

 スタジオでの議論では小川キャスターと星キャスターが経済的に弱い人々を心配するような言説を展開して

いたが、肝心の労働者の意向が見えてこなかった。 

 星キャスターなどは「例えば 6 時間本業で 4 時間副業というケースで長時間労働になる場合があるわけですよ

ね、その場合やっぱり本業の会社が全体の労働時間を管理してあんまり長時間労働にならないような工夫が必要

だと思いますよね。弱い立場の人を働かせ放題というわけにはいかないですよね。」などとコメントしていたが、

そもそも労働者の視点から見て本業の会社が全体の労働時間を管理するというのは望ましいことなのだろうか、

非常に疑問であるし、それで弱い立場の人が救われるのかというのも疑問である。むしろ、副業を含めてどの程

度の収入があり、どの程度の時間働けるのかということを本業の会社に把握され管理されるということは、副業

の時間単価の方が高い場合は問題ないだろうが、そうでない場合は却って労働者の立場を弱めてしまうのではな

いだろうか。 

 そもそも、この手の議論で懸念される「働かせ過ぎ」という問題であるが、企業・経営者・管理職の側が「働

かせ過ぎる」という現象は役所のように残業代に予算上限がある場合や、民間企業でも残業代が支払われない違

法労働が常態化している場合に起こり得る問題である。 

残業代が満額支払われるような状況においては、経営サイドにとって「残業代」というのはコストの最たるも

のとして認識されるために、通常は残業を抑制させる方向に努めるものである。他方で、労働者の側は給与と賞

与で会社から金銭を得るが、金銭の需要に応じて得る金額を調整しやすいのは賞与ではなく給与、特にその残業

代というところになってくる。それは賞与が個人の努力以上に全社的あるいは属する事業部の業績に依存するも

のであり、給与の基本給部分は固定であり、労働者の公道によって変動させられる部分は残業代が主な部分とな

ってしまうからである。ここで、労働者がもっとお金が欲しいということになれば、手っ取り早いのは残業をす

る、ということになってくる。 

 故に、労働者にとっては「程々の労働強度で程々に長く残業をする」というのが最適解になる一方で経営者に

とっては「業務改善や効率化を進めることで業務を定時間内に納めさせ、定時を過ぎたら帰らせる」というのが

最適解となる。 

 このようにそもそも、「残業したい労働者」と「残業させたくない経営者」の間には利害対立があると言える。 

 「働きすぎ」はともかくとして、仮に「働かせすぎ」が懸念されるのであれば、それは経営者側が残業代を適

切に支払っていないという疑いのある話であって、それは副業の解禁とは無関係の問題である。 

 

 

・日本学術会議 

 学者あるいはアカデミズムという業界を考えたことがある人あるいはそうした業界に興味のある人なら「××

大学は○○大学系列/○○大学閥」という言い回しを聞いたことはあるだろう。もっとあけすけな言い方で「××

大学は○○大学の植民地」という言葉を聞いたことがある人もいるかも知れない。あるいは「○○大学は純血主

義が強い」という言い方を見聞きしたことがあるかも知れない。 

 これは大学の教員の多くが特定の大学出身者に偏っているときに言われる言葉であるが、大学教員にとって現
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在籍をおいている大学よりも出身大学が重要だということを物語っている言葉である。また、大学教員は「○○

門下」という意識も強い。そう考えたときに、大学教員の多様性という点では、「今どこの大学で教鞭をとって

いるか」ということよりも「どの大学で学位を取得したか」ということのほうが重要であり、仮に幅広い大学か

ら学者を集めたところで、特定の大学の特定の系譜の学者が集まったというのでは多様性は担保できないのは明

らかである。 

 また、今回の報道中では触れられていなかったが、今回任命拒否された学者の中には民主主義科学者協会の関

係者も少なくなく、この民主主義科学者協会というのは日本共産党の強い影響の下にある実質的な共産党の下部

組織といえる組織であった。これはネットで検索するだけで分かることであるが、こうした点についても一切取

り上げられていなかったということも非常に違和感を覚えた。 

 ところで、菅総理の説明が十分とは言えないが今日の報道を見ていて第一部会が定員の一割が欠けていて、今

回さらに任命拒否した 6 人の学者全員が人文社会科学系の学者というのはどういう理由からなのだろうか。政権

側は人文社会科学系の学者をそこまで抱えておく必要はないという判断なのだろうか。それならそれで「人文社

会科学系はそんなに必要ない」ということをはっきりと言ってくれればいいのにと感じなくもない。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 30 日 

出演者：小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    パトリック・ハーラン 

秋元才加 

検証テーマ：アメリカ大統領選挙、GoTo トラベル 

報道トピック一覧 

・伊藤健太郎さん保釈 

・アメリカ大統領選挙 

・コロナ禍の結婚式 

・レバノン爆発中心部を世界初取材 

・トルコ西部沖で M7.0 の地震 

・GoTo トラベル 

・スポーツ報道 

・JAL 最大 2700 億円の赤字見通し 

・三菱重工がスペースジェット事業を凍結 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「続いてはこちら、アメリカのウォルト・ディズニー・ワールドリゾートが 7 月に再開した

ときの映像です、このテーマパークがあるのが地図上のこの突き出した部分、フロリダ州なんですね。」とのコメ

ント、パトリック・ハーラン氏の「はい、そうです。で、大統領選前に必ず注目されますけれども、ここが鍵を

握るんです、しかも今回はアメリカ、世界の歴史の分かれ道となるような選挙なので、本当に今、目が離せませ

ん、フロリダ州。」との応答、更にそれを受けた小川キャスターの「目が離せないフロリダ州なんですが、大統領

選も最終盤に入りまして、トランプ、バイデン両候補がこのフロリダ州でほぼ同時で集会を開くという熱の入れ

ようです。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「大統領選は最終盤に入り、トランプ大統領が集会の場所に選んだのは南部の激戦州、フロリダでした。」 

トランプ大統領「今日の GDP33.1％の数字を見たか？米国史上最大の数字の約三倍だぞ。」 

ナレ「今年 7 月から 9 月期のアメリカの GDP、国内総生産が過去最大の上げ幅となったとして経済の回復を自

らのせいかとして強調しました。トランプ氏がフロリダに滞在したのはこの三週間で 6 日、フロリダは絶対に落

とせない重要な州なのです。」 

トランプ大統領「私の手でフロリダの観光業はすぐにでも大きく復活するだろう。5 日 5、我々はフロリダ州で

勝ち、ホワイトハウスでの次の四年間を勝ち取るのだ。」" 

ナレ「フロリダが注目されるのは割り当てられた選挙人の数が 29 人と全米で三番目に多い大票田であること、

またこの 20 年以上、フロリダを制した候補が大統領になっているからです。」 

"バイデン候補「トランプは白旗を上げて国民を見捨て、ウィルスに屈服したのだ。」 
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ナレ「一方、トランプ氏と同じ日、フロリダで集会を開いた、民主党のバイデン候補、」 

バイデン候補「皆さん、このフロリダにアメリカの良心がかかっている。皆さん次第だ、皆さんが鍵を握ってい

る、もしフロリダで民主党が勝利すれば選挙は終わる。」" 

ナレ「フロリダでの支持率はわずか 1 ポイントでバイデン候補がリードしています。」 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「フロリダ争奪戦となっていますけれども。」 

パトリック・ハーラン「うん。」 

小川彩佳「ここで大統領選の仕組みをちょっとおさらいしておきます。」 

パトリック・ハーラン「はい。」 

小川彩佳「アメリカ大統領選と言いますのは 538 人いる、各州に割り当てられた選挙人を取り合う争いなんです

けれども、過半数の 270 人を獲得した候補が勝ちということになります。」 

パトリック・ハーラン「はい。」 

小川彩佳「「さぁ、いま世論調査でどうなっているのか、最新のものを確認しておきますと、バイデン候補が 218

人を獲得する見込みということでトランプ大統領を上回っている、このままバイデン氏が逃げ切りとなるのかど

うかですよね。」" 

"パトリック・ハーラン「そう見えますよね、もう相手が勝てなさそうな州、こんなに硬い州があるんですけれど

も、実はこの真中に浮いたいわゆる激戦州は 197 人もの選挙人を持つから、」 

小川彩佳「そんなにいるんですか。」 

パトリック・ハーラン「ここがポイントとなるんですよ。」 

小川彩佳「はい。」 

パトリック・ハーラン「で一票でもその州内の投票で勝った人に州全員の選挙人を総取りされますから、一つの

州を取っただけで大きいんです、例えば激戦州を見てみますとペンシルベニアもそうです、バイデン氏の出身地

です、でもなんと言っても選挙にが一番多くて一番注目されるのはフロリダ州です、ここですなんと 29 名もい

ます、ここ取ったら一気にゴールに近づきます。」" 

"小川彩佳「もう、勝敗を左右してしまうと言っても過言ではないところなんですね。」 

パトリック・ハーラン「間違いないです、そしてフロリダ州はどういう州かと言いますと、人口は 2100 万人以

上、大きいんです、しかも割合でいうと 35,35,28％ぐらいで共和党、民主党、無党派もほぼ一緒、で収入とか人

種の差もバラバラなので、この一つの州が全国の縮図的な存在、民意のバロメーター的な働きもするんです、だ

からここで勝ちたいというのもあるんです。」 

小川彩佳「なるほど。」 

パトリック・ハーラン「で、最近の支持率を見てみてください。」 

小川彩佳「はい。」 

パトリック・ハーラン「すごいことが起きています、一回ぐんと下がったトランプ大統領は最近猛追しています、

一回交差して、次いつ追い越してもおかしくないような追い上げ方を見せています、今、1.2 ポイントの差です。」 

"小川彩佳「この猛追には何があったんですか。」 

パトリック・ハーラン「ここでちょうど入院したんです。」 
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小川彩佳「あぁ。」 

パトリック・ハーラン「心配もあったけれども、その後退院されて集会を繰り返してリードを縮めているんです。」 

小川彩佳「うーん、そしてもう大接戦も大接戦ですね。」 

パトリック・ハーラン「そうなんです、どっちが勝ってもおかしくない。」 

小川彩佳「おかしくない。」" 

"パトリック・ハーラン「そこで見てください。1996 年以降、クリントン、ブッシュ、ブッシュ、オバマ、オバ

マ、そしてトランプと、フロリダで勝った候補が大統領になっています、フロリダを制した人はアメリカを制す

る、ということなんですね、で、特にすごかったのがこちら 2000 年の大統領選挙、フロリダでたった 537 票の

差でブッシュ大統領が誕生したんです。2000 万人もいる州ですよ。」 

小川彩佳「はい。」 

パトリック・ハーラン「たった 500 何票の差で勝ったのです。もちろん、争いごとになったんです、裁判もあっ

たし再集計もあったんですけど、結局、この 0.01％ぐらいの差でなんと大統領が決まったのです、今回もこうな

ってもおかしくない、再集計があっても裁判があってもおかしくない。」 

小川彩佳「うん。」 

パトリック・ハーラン「絶対にフロリダから目を離さないでください。」 

小川彩佳「大注目ですよね、まさにフロリダでの勝敗が秋元さん大統領選の勝敗に直結するとこういう事になっ

ているんですね。」" 

"秋元才加「ですね、なんか他にも接戦州たくさんあるのにその中でもフロリダが一番最重要ということですか。」 

パトリック・ハーラン「そうです。で、他の激戦州はまだいいんですよ、注目されますから。なんと言っても激

戦州出ない普通の州、僕のコロラド州もそうですし、カリフォルニアとかニューヨークは固く決まっている州な

ので全く注目されないんですよ、集会も開かないし、政策もそっちの州向けにならないんです。例えば日本に例

えるんだった僕の大好きな福井県で総理大臣が決まったらどうですか、福井県だけの投票で。」 

秋元才加「なんか不公平だな、なんでだろう、不平等だなと思います。」 

パトリック・ハーラン「思いますよね、激戦州以外の州の皆さんは毎回そんな気持ちなんですよ。」 

小川彩佳「この選挙制度というのは中々変わらない。」 

パトリック・ハーラン「憲法改正しないと変わらない、で、勝ち組が改正しないと変わらないから変わるモチベ

ーションも全く無いです。」 

小川彩佳「はぁ、その中で今回の大統領選が行われるわけですけれども、どうなるが 11 月 3 日ですね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 429 秒で、時間配分や比率は以下の通りであった。 
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 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・GoTo トラベル：結論→特に問題なし 

 ナレ「GoTo トラベルキャンペーンの対象が変わります。来月 6 日以降の予約からビジネス目的の出張や免許

取得を目的とした旅行などが対象外となります、また一回の旅行で適用できる日数を 7 泊までとする新たな制限

も来月 17 日から予約する際から適用されます。」 

 このトピックについて当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 

 

 

概要 

23秒 

5% トランプ 

67秒 

16% 

バイデン 

37秒 

9% 

スタジオ 

302秒 

70% 


